

calida ablutus, et bene abstersus, rite coquatur, in aquam nempe cum primum fervere incipit, iniectus, conditus salitusque, ad iuris fere consumptionem, adhuc insipidus est, quamobrem ad lautiores mensas raro venit. . . . Ictericis aliqui tincam viventem illigant: id etiam tertio die repetunt, tinca immortua intus ac foris veluti croco tincta redditur: et plerique hoc remedio restituuntur.“ (p. 986—987.)

Aus der Forellenregion zählt Kentmann folgende Fische auf:

Die „Elderitz“\*) (I), „Phoxinus laevis“ (II), die Elritze, *Phoxinus laevis* Ag., den „Smerling“ (I), „Smerla“ (II), die Schmerle, *Cobitis barbatula* L., den „Steinsmerling“ (I), „Smerlae species saxatilis cognomine“ (II), die Dorngrundel (fälschlich Steinbeißer!\*\*) , *Cobitis taenia* L., den „Grundling“ (I), (fehlt in II), *Gobio fluviatilis* Cuv., und den „Bapst / oder Mullen / oder Kaulhaupt“ (I), „Cottus“ (II), die Groppe, *Cottus gobio* L.\*\*\*).

Über die Schmerle, die Dorngrundel und den Grundling hat Gesner nur von Fabricius Mitteilungen erhalten, der „Smerle et Grundele“ als „unum idemque piscem“ ansah (p. 405)†). Infolgedessen wirft auch Gesner *Cobitis taenia*, *C. barbatula* und *Gobis fluviatilis* durcheinander††).

Endlich komme ich zu den „Schneppefischgen“ der beiden Verzeichnisse. Röper vermutete darunter den Schnäpel, *Coregonus oxyrhynchus* L., aber bereits Troschel wies diese Erklärung zurück†††). In der ganzen zoologischen Literatur findet sich nirgends der Name „Schneppe-

\*) Diese alte Form spricht deutlich für Kluges (a. a. O., S. 113) Ableitung von Elder = Erle. Sie hält sich gern unter den an Bachufern stehenden Erlen auf.

\*\*) Vgl. oben S. 26 meine Ausführungen über *Petromyzon planeri*! — K. G. Rösig (Versuch einer pragmatischen Geschichte der Oekonomie-Polizey- u. Cameralwissenschaften. II, 1. Leipzig 1782, S. 517) schreibt: „Steinbeißer [!] waren sonderlich im Meißnischen, und werden als Herrnfische gerühmt, sie hatten mit den kleinen Neunaugen Aehnlichkeit.“

\*\*\*), „Saxones et Miseni a capite, quod fere globi instar rotundum habet, sed compressum, varia ei nomina fecerunt: Keuling, Kuelingk, Kuling, Kulheit, Kaulheupt.“ (p. 402.) Floericke (Einheimische Fische. Stuttgart [1913], S. 17) führt zahlreiche deutsche Trivialnamen auf: Rotzkober, Mühlkoppe, Breitschädel, Kaulquappe, Grotzfisch, Dick- u. Kautzenkopf, Kaulhäuptlein, Kulheet u. Papst.

†) Auch p. 405: „Duo sunt huius pisciculi genera (inquit Ge. Fabricius in epistola) unum commune, quod in delicijs habetur, et insigni magnitudine capitur apud nos (Misenos) in Flohi amne [Flöha]: alterum et tenuitate corporis, et colore et sapore diversum, quod a saxis nomen est consecutum, Steinsmerlin, Fundulus in nostris aquis cum circa ripas stagnantes et palustres degit, vocatur Mofsgrundel.“

††) Auf die äußerst wohlschmeckende *Cobitis barbatula* ist folgende Stelle zu beziehen: „Miseni optimos esse aiunt circa pascha priusquam migrant, ehe sie streichen: de migratione puto e rivis in fluvios vel contra intellegentes. Salubres vulgo existimantur, ita ut medici etiam aegrotis alicubi eos permittant. Sunt sane solidiuscula carne, et odore non piscoso ut alij plerique, sed satis grato: et cum exigui sint, nec pingues, non multum replent. Praeferunt Miseni maiores: nam qui Steinsmerling a saxis denominantur, colore saporeque differunt. corpore tenuiore, carne duriore, et quae in elixis spinis haereat. Commendantur maxime a natali domini usque ad pascha.“ (p. 406.) — Interessant ist noch die wahrscheinlich auf den Grundling bezügliche Stelle (p. 400): „Hic piscis apud nos (Misenos) e cerebro equi nasci dicitur, quod non credo: sed eo in aquas abiecto vesci, verisimile est, Ge. Fabricius.“

†††) Troschel, a. a. O., S. 268. Sein Grund, daß *C. oxyrhynchus* „nicht so weit die Elbe hinauf“ gehe, ist indessen nicht stichhaltig, da der Schnäpel nach Nitsche (a. a. O., S. 33) „in der Elbe bis Dresden“ steigt.